

Communiqué de presse



1 Population N° 2017-0316-F

Les tables de mortalité pluriannuelles pour la Suisse 2008/2013

L'espérance de vie des hommes augmente plus rapidement que celle des femmes

Neuchâtel, 31.03.2017 (OFS) – Pour la période 2008/2013, l'espérance de vie à la naissance des hommes résidant en Suisse était de 80,1 ans et celle des femmes de 84,5 ans. Au cours des dix premières années du 21° siècle, son augmentation a été de 2,9 ans pour les hommes et de 1,7 an pour les femmes. Malgré un léger ralentissement de leur progression, les espérances de vie à la naissance des femmes et des hommes résidant en Suisse sont toujours parmi les plus élevées au monde. Tels sont les principaux résultats des nouvelles tables de mortalité pluriannuelles de la Suisse calculées par l'OFS pour la période 2008/2013.

L'écart entre l'espérance de vie des femmes et celles des hommes a diminué durant la décennie séparant les tables de 1998/2003 et celles de 2008/2013. En passant de 77,2 ans à 80,1 ans, l'espérance de vie à la naissance des hommes a augmenté de 2,9 ans, alors que celle des femmes en passant de 82,8 ans à 84,5 ans n'a progressé que de 1,7 an. L'écart entre hommes et femmes est ainsi passé de 5,6 ans à 4,4 ans. Cette diminution est comparable à celle observée lors de la décennie précédente (1,2 an contre 1,3 an entre les tables de 1988/93 et celles de 1998/2003). Il faut noter que jusqu'aux tables de 1988/93, on observait régulièrement une augmentation de l'écart entre les espérances de vie des femmes et des hommes. Le net accroissement de l'espérance de vie constaté pour les hommes correspond à une baisse marquée de la mortalité des hommes âgés, accompagnée d'une diminution plus modeste mais régulière de la mortalité aux autres âges.

Des évolutions en fonction des causes de décès

Les trois quarts de la hausse de l'espérance de vie à la naissance des hommes sont dus à la baisse de la mortalité par trois causes de décès, à savoir 40% par les maladies cardiovasculaires, 20% par les cancers et 15% par les morts violentes. De la même manière pour les femmes, 75% de l'accroissement de leur espérance de vie est dû à la baisse de la mortalité par deux causes de décès que sont les maladies cardiovasculaires (60%) et les cancers (15%).

Les Suisses vivent longtemps en comparaison internationale

Les Suisses ont toujours des espérances de vie à la naissance parmi les plus élevées au monde. Les hommes résidant en Suisse n'étaient précédés en 2010 que par les Islandais (80,2 ans). Malgré le ralentissement du progrès de l'espérance de vie constaté pour les femmes vivant en Suisse, ces dernières possédaient avec les Japonaises (86,3 ans), les Espagnoles (85,0 ans), les Singapouriennes (84,7 ans) et les Françaises (84,6 ans) l'une des espérances de vie à la naissance les plus élevées au monde.

Les hommes de 65 ans peuvent espérer vivre encore 18,9 ans et les femmes 22 ans

L'espérance de vie à 65 ans des hommes est passée au cours de ces dix années de 17,1 ans à 18,9 ans et celle des femmes de 20,9 ans à 22,0 ans. Jusque vers 1930, moins de 10% du progrès de l'espérance de vie à la naissance était dû à la baisse de la mortalité des personnes de 65 ans ou plus. Au cours des années 2000 à 2010, cette contribution était de 53% pour les hommes et de 62% pour les femmes. Les accroissements des espérances de vie à la naissance lors de cette période proviennent ainsi avant tout de la baisse de la mortalité des personnes en âge d'être à la retraite. Pour les femmes, on observe même que plus de 30% de cette augmentation est due à la diminution de la mortalité des femmes de 80 ans ou plus.

Les hommes et les femmes mariés vivent plus longtemps

La mortalité des personnes mariées reste nettement plus faible que celle des personnes d'un autre état civil. Si les quotients de mortalité se stabilisaient aux valeurs observées entre 2008 et 2013, 92% des hommes mariés de trente ans atteindraient leur soixante-cinquième anniversaire contre seulement 85% des divorcés, 82% des célibataires et 79% des veufs du même âge. Pour les femmes, ces proportions seraient respectivement de 95% pour les femmes mariées et de 90% à 92% pour les autres états civils. Il faut noter que même aux âges plus élevés, les différences entre état civil restent très nettes. Ainsi, à 65 ans, l'espérance de vie d'un homme marié est de 19,8 ans et celle d'un célibataire n'est que de 15,8 ans (divorcés et veufs : 17,1 ans). En se situant à 23,6 ans, l'espérance de vie d'une femme mariée de 65 ans est également nettement plus élevée que celle des femmes d'un autre état civil. En effet, les espérances de vie à 65 ans d'une femme célibataire, divorcée ou veuve sont respectivement de 20,7 ans, 20,8 ans et 21,4 ans.

Les tables de mortalité pluriannuelles pour la Suisse 2008/2013

Depuis la fin du 19e siècle, l'Office fédéral de la statistique (OFS) établit des tables de mortalité de la population résidante en Suisse pour des périodes de plusieurs années (six ans à partir des tables 1948/53). Ces tables sont construites pour chaque sexe selon l'état civil et selon les principales causes de décès. La population de la Suisse étant relativement petite, le nombre de décès enregistrés à chaque âge ainsi que les effectifs des résidents aux différents âges sont trop faibles pour permettre, à partir d'une seule année d'observation, de calculer des valeurs permettant de faire des analyses actuarielles ou démographiques précises. Des tables de mortalité établies à partir d'observations s'étendant sur six années permettent par contre d'obtenir des valeurs fiables pour étudier de manière détaillée la mortalité en Suisse. L'OFS calcule également des tables de mortalité complètes chaque année. Ces dernières sont utiles pour observer l'évolution annuelle des espérances de vie en Suisse, mais en raison des fluctuations annuelles importantes elles ne devraient pas être employées dans des calculs nécessitant de connaître la mortalité à chaque âge des personnes résidant en Suisse

OFFICE FEDERAL DE LA STATISTIQUE Service des médias

Renseignements:

Raymond Kohli, OFS, Section Démographie et migration, tél.: +41 58 463 61 53, e-mail:

Raymond.Kohli@bfs.admin.ch

Centre d'information de la Section Démographie et migration, e-mail : <u>info.dem@bfs.admin.ch</u> Service des médias OFS, tél.: +41 58 463 60 13, e-mail: <u>media@bfs.admin.ch</u>

Offre en ligne:

Autres informations et publications: www.bfs.admin.ch/news/fr/2017-0316

La statistique compte pour vous. <u>www.la-statistique-compte.ch</u> Abonnement aux NewsMails de l'OFS: <u>www.news-stat.admin.ch</u>

Ce communiqué est conforme aux principes du Code de bonnes pratiques de la statistique européenne. Ce dernier définit les bases qui assurent l'indépendance, l'intégrité et la responsabilité des services statistiques nationaux et communautaires. Les accès privilégiés sont contrôlés et placés sous embargo.

L'Office fédéral des assurances sociales (OFAS) a eu accès au texte du communiqué de presse de manière limitée, contrôlée et sous embargo, un jour avant sa mise à disposition du public.

T1 Evolution de l'espérance de vie à la naissance, depuis 1876/80

Période d'observation	Espérance de vie à la naissance			Augmentation de l'espérance de vie entre les périodes d'observation			
		Femmes	Ecart F-H	En tout		En moyenne annuelle	
	Hommes			Hommes	Femmes	Hommes	Femmes
1876/80	40,64	43,24	2,60	•	•	•	
1881/88	43,29	45,70	2,41	2,65	2,46	0,41	0,38
1889/00	45,69	48,47	2,78	2,40	2,77	0,24	0,28
1910/11	50,65	53,89	3,24	4,96	5,42	0,31	0,34
1920/21	54,48	57,50	3,02	3,83	3,61	0,38	0,36
1929/32	59,25	63,05	3,80	4,77	5,55	0,48	0,56
1939/44	62,68	66,96	4,28	3,43	3,91	0,31	0,36
1948/53	66,36	70,85	4,49	3,68	3,89	0,41	0,43
1958/63	68,72	74,13	5,41	2,36	3,28	0,24	0,33
1968/73	70,29	76,22	5,93	1,57	2,09	0,16	0,21
1978/83	72,40	79,08	6,68	2,11	2,86	0,21	0,29
1988/93	74,19	81,05	6,86	1,79	1,97	0,18	0,20
1998/03	77,22	82,82	5,60	3,03	1,77	0,30	0,18
2008/13	80,12	84,47	4,35	2,90	1,65	0,29	0,17

Sources: BEVNAT, ESPOP, STATPOP

T2 Espérance de vie à la naissance les plus élevées en 2010

Hommes		Femmes		Ensemble	
Islande	80,2	Japon	86,3	Japon	83,0
Suisse	80,0	Espagne	85,0	Suisse	82,3
Israël	79,7	Singapour	84,7	Singapour	82,0
Australie	79,6	France	84,6	Espagne	81,9
Japon	79,5	Suisse	84,5	Australie	81,9
Suède	79,5	Italie	84,2	Italie	81,8
Italie	79,3	Australie	84,1	Islande	81,8
Singapour	79,2	Corée du Sud	84,0	Israël	81,7
Canada	79,0	Israël	83,6	Suède	81,5
Nouvelle-Zélande	79,0	Islande	83,5	France	81,3
Espagne	78,9	Suède	83,5	Canada	81,2
Norvège	78,8	Canada	83,4	Norvège	81,0
Pays-Bas	78,7	Norvège	83,1	Nouvelle-Zélande	80,9
Irlande	78,4	Luxembourg	83,1	Pays-Bas	80,8
Malte	78,1	Autriche	83,1	Corée du Sud	80,7
Royaume-Uni	78,1	Finlande	83,1	Luxembourg	80,6
France	78,0	Grèce	82,9	Irlande	80,6
Luxembourg	78,0	Nouvelle-Zélande	82,8	Autriche	80,4
Grèce	77,7	Irlande	82,8	Grèce	80,3
Autriche	77,6	Pays-Bas	82,7	Malte	80,3

Source: OMS